

TRABAJADORES

Año 64 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 36



|05

| Termoeléctrica de Felton

**Por la ruta
de Lidio**



|03

| Heroína del Trabajo

**Valor y ternura
se llaman Elvira**



|04

| Base de Supertanqueros

**Heroísmo de
ayer y de hoy**

Cuba, un aula inmensa



La Escuela Taller de La Habana Gaspar Melchor de Jovellanos, perteneciente a la Oficina del Historiador de la Ciudad, vuelve a sus clases. | foto: Joaquín Hernández Mena

Las Tunas es la única provincia que comienza el curso 2022-2023

El curso escolar 2021-2022 se reanuda hoy en todos los niveles de la Educación General y en las universidades, para lo cual se han estado preparando los trabajadores y cuadros del sector, según informaron los titulares de ambos ministerios.

Una particularidad en el caso de la enseñanza general es que la provincia de Las Tunas será la única que comience el período lectivo correspondiente al 2022-2023, pues en julio pasado tuvo la posibilidad de terminar el curso que hoy retoman las demás provincias.

En relación con la cobertura docente, la ministra de Educación Ena Elsa Velázquez Cobiella subrayó en un encuentro con la prensa que hay una situación favorable, pues alrededor del 97 % se garantiza sin el empleo de más alternativas, y el 3 % se cubre por contratos, profesores y estudiantes universitarios, entre otras.

Algo novedoso es que en noviembre tendrá lugar la primera graduación con tres años de duración de técnicos de nivel medio, mientras una segunda se realizará en el mes de julio venidero.

Debido a la difícil situación energética por la que atraviesa el país, las universidades han diseñado variantes organizativas

con el propósito de asegurar sus procesos. De ahí que pueden ocurrir afectaciones en las condiciones de vida de las residencias estudiantiles; el uso de laboratorios y aulas, y el desarrollo de las prácticas laborales previstas por dificultades en las empresas y entidades de los territorios.

Ambos ministerios y el movimiento sindical han subrayado la importancia de mantener las medidas higiénico-sanitarias, pues aunque en la actualidad se observa una mejor situación respecto a la COVID-19, no es así en cuanto al dengue. Por tanto, quienes deseen usar el nasobuco pueden hacerlo, aun cuando ello no resulta obligatorio. | Alina M. Lotti

| A 65 años del Levantamiento Popular
Armado de Cienfuegos

Pasión por la historia

| Ramón Barreras Ferrán

Le debía estas líneas a Andrés. Fuimos colegas, amigos, compañeros. A sus más de 80 años tenía una vitalidad y lucidez increíbles, pero la COVID-19 se lo llevó. Como obra de su vida dejó notable impronta en el quehacer periodístico y libros tan valiosos como *Hombradas*, escrito a petición de Arnaldo Milián Castro, quien se desempeñaba como primer secretario del Partido en la antigua provincia de Las Villas, y *El Levantamiento Popular del 5 de septiembre de 1957 en la ciudad de Cienfuegos*, en coautoría con el igualmente investigador e historiador Orlando García Martínez.

Andrés García Suárez debe ser la persona que más haya conocido de lo acontecido en el Levantamiento Popular Armado de esta ciudad, el 5 de septiembre de 1957, calificado por el Comandante en Jefe como un significativo apoyo moral a quienes luchaban en la Sierra Maestra.

Fueron nueve libros y muchos los artículos publicados por él en el periódico cienfueguero y en otros medios de comunicación, sobre la base de lo recopilado por más de 40 años, al igual que Orlando, presidente de la filial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en este territorio. Así se resaltó durante la presentación del texto sobre la gesta patriótica cuyo aniversario 65 se cumple hoy.

Sin garantía procesal

Uno de los textos más interesantes, escrito por Andrés García Suárez, sobre los hechos referidos a esta fecha, y que guardo con celo, está titulado: ¿Cómo fueron enjuiciados los marinos y aviadores del complot el 5 de septiembre de 1957?

Señala en su parte inicial que sin la menor garantía procesal, con jueces, fiscales y defensores actuantes de señalada lealtad a la dictadura de Fulgencio Batista (...) apenas a 15 jornadas de los sucesos del Levantamiento Popular Armado en Cienfuegos, comenzaron en la Fortaleza de La Cabaña, en La Habana, bajo un manto de casi absoluto secreto, los juicios al primer grupo de complotados de la Marina de Guerra participantes en la acción, acusados por el delito de conspiración para la rebelión.

Y agrega el texto: “En aquella primera amanecida vista procesal fueron presentados 31 marinos y oficiales, y contra trece de ellos el Fiscal solicitó pena de muerte por fusilamiento. No hacía más que cumplir el dictado del General, que aún sediento de sangre, exigía máximo rigor contra aquellos que habían puesto en ridículo la máxima de absoluta y total unidad monolítica castrense.

“Conscientes de que tal atrocidad recibiría la inmediata repulsa de la opinión pública nacional e internacional, los miembros del Tribunal decidieron que solo tres recibieran esa condena: el alférez de fragata José Ramón Quesada, el cabo carpintero Luis Acea Zerquera y el marinero regular Raúl Arquét Calaña.

“Gracias a la presión popular, tanto en Cuba como en el extranjero, la pena máxima fue conmutada por otra de 30 años de prisión. El resto de los marineros y oficiales acusados recibieron san-



Andrés García Suárez. | foto: Tomada de Periódico 5 de Septiembre

ciones de entre 10 y 20 años de encierro. Todos, en definitiva, cumplieron apenas quince meses de prisión, pues en ese lapso triunfó la Revolución y fueron liberados”.

El recuento histórico agrega: “La Gaceta Oficial de la República de los últimos días de septiembre de 1957, publicó, además, la baja del servicio activo ‘por alta conveniencia’, de decenas de marinos a quienes no se pudo probar su participación en el alzamiento, pero sobre los que quedó la duda de su actuación contra el régimen.

“En sentido contrario, aparecen en ese documento oficial la concesión de ascensos y Órdenes de Mérito Naval, con aumento de sus salarios, a otro grupo de oficiales y marinos que combatieron a favor del régimen tiránico y se destacaron en esas acciones, incluso asesinando o golpeando fieramente a los rebeldes.

“Todas las condenas dictadas por los tribunales (...), en los juicios de este y los siguientes días, resultaban arbitrarias, pues en la mayoría de los casos los acusadores estaban totalmente despidados acerca de la participación real en los hechos que se juzgaban.

“En aquella suerte de macabra legalidad, se actuó con cinismo extremo, pues se llegaron presentar como acusados a los que habían abandonado clandestinamente el país y escaparon de la justicia.

“En la Fortaleza de La Cabaña se celebrarían durante los días 23 y 24 de septiembre de 1957 los juicios contra los pilotos y demás integrantes de las dotaciones de aviones de la tiranía que, en contacto con los jóvenes oficiales de la Marina de Guerra, desobedecieron las órdenes de su mando militar de ametrallar posiciones en Cienfuegos.

“Hombres de honor al fin, lanzaron al mar –con sus seguros puestos–, las bombas que debían descargar sobre las instalaciones del Distrito Naval del Sur, en Cayo Loco, y tampoco ametrallaron barrios de la ciudad, como sí hizo otro grupo (...).

“Fueron juzgados como traidores y condenados con altas penas en prisión, pero al igual que oficiales y marinos, cumplirían poco tiempo por el triunfo de la Revolución que los liberó. Algunos de aquellos pilotos serían poco tiempo después, en abril de 1961, héroes de Girón, al combatir piloteando viejos aviones contra la brigada mercenaria que el imperialismo lanzó contra la isla”. Sirvan estas líneas de tributo a héroes y mártires del Levantamiento Armado.

✉ Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez



| foto: Del remitente

Salidero provoca pestilencia

Omar M. Rodríguez Negro, vecino de calle 27, no. 24, Manatí, Las Tunas, nos remite una foto sobre las condiciones de pestilencia insoportable en los hogares por roturas en instalaciones sanitarias, lo cual afecta la salud y el bienestar de las personas.

“Este mal olor contiene gases nocivos como el sulfuro de hidrógeno (responsable del

olor a huevo podrido) y el metano. Especialmente las altas concentraciones de sulfuro de hidrógeno pueden ser muy perjudiciales.

“Vivimos en estas condiciones hace más de 15 días, no obstante haberlas reportado a todos los niveles, y solo esperamos que le puedan dar solución a un problema que afecta a un vecindario”.

Señalan irregularidades en transportación de pasajeros

Orestes Salvador Godoy Santos, vecino de ave. 60, no. 6909, entre 69 y 71, Cienfuegos, señala irregularidades en el viaje desde Bayamo hasta La Habana, con paradas en Camagüey, Ciego de Ávila y Santa Clara.

“Los ómnibus de Transtur y Gaviota del Ministerio de Turismo no cargan en las terminales de ómnibus de Bayamo, Camagüey, Ciego de Ávila y Santa Clara. Los servicios los realizan por vía informal, es decir, en coordinación con los gestores de pasajeros en piquera.

“En Santa Clara, el día 17, al darme cuenta de que los ómnibus de las mencionadas entidades no entraban a la terminal, me dirigí al funcionario de Ómnibus Nacionales de esa provincia.

“Le recomendé que llamara a la base de Transtur o Gaviota de la provincia para que gestionara algunos ómnibus de tránsito de esos centros y me respondió que el teléfono tenía candado y no podía llamar; sin embargo, Cienfuegos sí lo hace.

“Esos choferes están cobrando el mismo precio que el del servicio privado, o sea, de Bayamo a La Habana dos mil 500 pesos, y de Ciego a La Habana mil 500. Los ómnibus arrendados cobran precios como el privado o más.

“Recomendamos a los ministerios del Transporte y de Turismo que deben revisar la ejecución de los contratos de servicios de transportación de pasajeros firmados para esos fines por las respectivas entidades que se les subordinan, para que se cumpla el objetivo de ayudar a la transportación de la población.

“El Ministerio de Finanzas y Precios, como Organismo de la Administración Central del Estado, tiene entre sus objetivos, funciones y atribuciones específicas aprobar los precios y tarifas, por lo que sugiero debe centralizar los precios del transporte de pasajeros de los privados, como de los ómnibus arrendados, para que se corresponda con el poder adquisitivo del pueblo”.

Elvira: lanza amable

Si la ternura y el valor fueran suficientes, habrían bastado para merecer el Título, mas los resultados de toda una vida la convierten en Heroína



| fotos: Cortesía de Flora y Fauna

| Ana Margarita González

“NO HAGO LAS cosas sola; los resultados no son de Elvira, son de un colectivo, porque aun cuando asumo una tarea o una decisión, ha sido consultada con el consejo de dirección, los especialistas o los trabajadores, según corresponda y sea posible”, dijo a **Trabajadores** María Elvira Dávila Via-monte, directora de la Empresa Flora y Fauna Sancti Spíritus.

Quizás sea su fórmula o su manera de hacer, que le ha salido de maravillas, para, después de tener una brillante historia laboral como economista, hallar un rumbo nuevo: forjar una empresa estatal eficiente y consagrar un colectivo (Vanguardia Nacional por 29 años consecutivos), sin abandonar otro cúmulo de tareas; una suma que le mereció hace pocos meses el Título Honorífico de Heroína del Trabajo de la República de Cuba y un sin número de galardones para sus trabajadores.

No acepta que la vean como Heroína. Ella es y será siempre una mujer independiente. No se ampara en títulos ni jerarquías (hasta en el amor): “Tengo un matrimonio de muchos años y dos hijas profesionales, pero nunca he sido la mujer del Chino; él es Alfredo, yo soy Elvira; nos complementamos, nos respetamos y gracias a mi familia y a mis compañeros he podido desarrollarme y ser lo que soy”.

Más de una década para una entrevista

Con perseverancia convencí a Elvira. Me cautivó su personalidad desde su etapa de diputada. Miembro de la Comisión Agroalimentaria del Parlamento, asistía bonita y desafiante a cada reunión; a los problemas ponía nombre y apellido, caminaba altiva, hablaba bajo, con palabras sencillas que trascendían.

Nos hicimos amigas; yo siempre con el pedido de la entrevista y ella con su respuesta: “Ve a la empresa cuando quieras, te espero”. Los impedimentos del transporte alejaron esa posibilidad, hasta que, de vacaciones en Sancti Spíritus, le tendí un lazo certero:

“Estoy en Guasimal. Si vas al área de los flamencos de Tunas de Zaza, te espero en la línea, al final del pueblo para ir contigo”. Oí a través del teléfono: “Cómo es eso, dime dónde vive tu familia y te recojo”. Uffff, esperé unos días, sabiendo que otra amiga daría el empujón final. La entrevista sería en La Rosita, antes de llegar a Tunas de Zaza, un ranchón



El Presidente cubano coloca la estrella dorada en el pecho de Elvira. | foto: Heriberto González Brito



Elvira, a la derecha, acompañada por Juana y otros Héroe y Heroínas en Jobo Rosado.

acondicionado para acoger a turistas, investigadores o estudiosos de la flora y la fauna silvestres.

Ese día Elvira asistió a la inauguración del área protegida Sierra de las Damas y me fui con la directora de Desarrollo de la empresa. Caminamos hacia las lagunas donde se avista una muy aumentada colonia de flamencos, luego al incipiente criadero de iguanas, y al borde del río Zaza me invitaron a un fascinante paseo en lancha.

Vino sonriente, saludó a todos y sorprendentemente juvenil me alcanzó en el embarcadero. Sobre el pequeño muelle colocaron mesa y sillas; primero contó sobre la actividad precedente, su llegada a la vida laboral en las áreas de economía de empresas y el Poder Local, allá en Meneses, poblado del municipio de Yaguajay (fue fundadora del Centro de Cálculo y del órgano de gobierno), próximo a La Gloria, donde vivió hasta los cinco años.

Mi padre, con sus 94 años, escuchaba ensimismado; más tarde dijo a un amigo: “¡Qué mujer, qué sensibilidad!”. Pensé que diría: “¡Qué apasionada!”. Y por exquisitez, busqué el significado de su nombre; mi sorpresa fue ver que allí estaba contenida toda su esencia.

“Elvira es un nombre de origen germánico, cuyo significado es lanza amable. Deriva de los términos noble y protección, con acepciones de mujer dulce, fidelidad y verdad”. Y hace una caracterización casi exacta de mi entrevistada.

“Es el tipo de mujer que te dice las cosas directas, con un carácter fuerte y decidida a todo para lograr sus objetivos. Las personas que la rodean, más que admirarla la respetan, es muy inteligente y las decisiones que toma casi siempre son acertadas. Los problemas y los obstáculos son nada para ella, es dinámica y aprende de los errores. Sus cualidades se ven reflejadas en su trabajo. Tiene la capacidad para ser una gran líder”.

En el monte o la adversidad

La imagino enfrentada a la catástrofe en que se convirtieron Yaguajay y los pueblos aledaños al paso del huracán Irma, a la recuperación de las viviendas en Meneses, donde es presidenta de la Zona de Defensa, o en el monte, tras la caída de los árboles en Jobo Rosado, área protegida de recursos manejados y fundacional de la actual Empresa Flora y Fauna Sancti Spíritus.

Elvira va de frente. “Algunos hasta me critican por mis actitudes o me llaman la atención para que atienda mi salud”. Cuenta que un niño desaliñado llegó pidiendo comida y ella respondió al pedido, pero mandó a investigar. “Me acerqué al muchacho, conversé mucho con él; al paso del tiempo andaba limpio, comenzó a estudiar, se integró a la vida familiar y social; eso es lo que tenemos que lograr”.

Con igual entereza participa en el combate a un incendio forestal, en la evacuación de personas en zonas de desastres o desafía la oscuridad en medio de la noche ante el llamado de alguna unidad empresarial de base, un accidente; pero también se deprime cuando se trata de hospitales, funerarias o cementerios.

Su flora, su fauna

Reconoce que su origen campesino y la educación de sus padres son el punto de partida. Para su madre muy ancianita tiene cuidados especiales; sus dos hijas son el motor; dedica sus energías a la familia, la Revolución y el trabajo. Es estricta para cumplir con ellos, y declara su respeto por el Comandante de la Revolución Guillermo García Frías, líder y fundador del trabajo conservacionista.

En 1989, cumpliendo otra tarea, se integró al área de Contabilidad de la unidad de Flora y Fauna Jobo Rosado, donde transitó por varios puestos, consolidó su liderazgo y la nombraron Directora. Creció el área, se gestaron resultados y en el 2017 aquella entidad devino Empresa Flora y Fauna Sancti Spíritus, subordinada al Grupo Empresarial de igual nombre.

En la actualidad la empresa atesora un patrimonio de 55 mil 175.52 hectáreas; el 32 % constituyen áreas protegidas, tiene presencia en los ocho municipios de Sancti Spíritus y funciona en 11 unidades empresariales de base con más de mil 400 trabajadores que gestionan los programas de conservación de la flora y la fauna silvestres, ganado mayor y menor, cultivos varios, carbón vegetal (al pasarle entidades que estaban descapitalizadas) y el turismo.

Un emporio alcanzable solo para un ser humano de tal dimensión, que mueve finos hilos directivos hasta alcanzar la abrupta geografía espirituana, que se salpica con ciencia y tecnología al rescate de colonias y joyas arquitectónicas, incorpora jóvenes y aprovecha la experiencia de sus trabajadores.

Elvira teje otra historia de amor, la prestigio, no solo con las proezas económicas y empresariales, también con esas que le salen del alma, como cursar el tercer año de la Licenciatura Sociocultural para el Desarrollo, después de serlo en Contabilidad y Finanzas, o la donación de su guayabera a la casa espirituana que las guarda, aquella en la cual el Presidente cubano le impuso su estrella de Heroína. Elvira, lanza amable, su nobleza.



Virginia aseguró que votar Sí es hacerlo por el futuro de Cuba. | foto: De la autora

| Lourdes Rey Veitía

La lectora de la tabaquería LV-9 de Santa Clara, perteneciente a la Empresa Tabaco Torcido de Villa Clara, comenzó a leer el artículo primero del Código de las Familias, en el que se reconoce que las normas contenidas en este se aplican a las familias, cualquiera que sea la forma de organización que adopten y las relaciones jurídico-familiares que de ellas se deriven entre sus miembros. Y entonces se escuchó fuerte, en señal de aprobación, el sonido de las chavetas.

El tradicional aplauso tabaquero volvió a sentirse en otras ocasiones durante la lectura del documento. Se apoyaban así aquellas partes del texto que se refieren a las relaciones afectivas en general y no solo las consanguíneas. De igual modo fueron respaldados los pronunciamientos del instrumento legal que rechazan la violencia intrafamiliar, o los que protegen los derechos de niños, niñas y adolescentes, adultos mayores y a las personas en situación de discapacidad.

Otros artículos no tuvieron la misma suerte. Hubo quienes no coincidían. “Es que la galera es un escenario variopinto en el que convergen diversos tipos de familias, padres e hijos, esposos, personas divorciadas, parejas del mismo sexo”, comentaron algunos trabajadores. Muy diversas, como la vida misma, fueron las opiniones, preocupaciones y hasta discrepancias.

“Pesana todavía los prejuicios, pero sabemos que en este

Y sonaron las chavetas

Tabaqueros villaclareños aseguran que Votar Sí por el Código de las Familias es defender a Cuba

Código se reconoce el derecho a la igualdad de todas las personas, sin discriminación por razones de edad, género, orientación sexual o cualquier otra condición”, afirmó Lucy Santiesteban Valdés, la jefa de brigada.

Los tabaqueros tienen una cultura general particular, que les viene de esa tradición de escuchar y leer constantemente, mientras procesan la aromática hoja. Una lectura que durante varias jornadas se dedicó en este colectivo al Código de las Familias.

El Sí de los tabaqueros

Por estos días en la galera se retoma el tema, en virtud de la cercanía del 25 de septiembre, jornada pactada para el referendo popular con vistas a la aprobación del referido instrumento legal.

Varios trabajadores aseguraron que el Sí favorecerá un proyecto que protege a las personas que pudieran estar en alguna situación de desventaja en la vida familiar, a las que se les garantiza el respeto a sus derechos. Otros lo calificaron como inclusivo, humanista y concebido a partir del amor al ser humano.

Entre todos sobresalió una obrera que sin rodeos dijo: “Yo voto Sí”. Era Virginia Alfonso Francia, una mujer de hablar exacto, de palabra clara y precisa.

Virginia es tabaquera de excelencia, por muchos años dirigente sindical. Mientras torcía las brevas, aseguró: “El asunto ya no es entender cada parte de la norma, sino saber que en ella está el futuro de Cuba. En ese Sí estamos reflejados los tabaqueros cubanos, estamos todos, mis hijos, mis padres. Es muy bueno tener un documento como este que ampara a todos”. Después de sus palabras, espontáneamente y al unísono, sonaron fuertes las chavetas en la galera.

| Micons en Supertanqueros

Todos los brazos a la reconstrucción

| Juanita Perdomo Larezada

Basta llegar allí para entenderlo. Hay una conspiración colectiva por devolverle la vitalidad a la Base de Supertanqueros, visible desde cualquier punto donde la mirada enfoque. En esa apuesta conjunta por renacerla está, como sagrada inspiración, el respeto hondo a lo sucedido del 5 al 12 de agosto, en la batalla contra el fuego.

Aunque le duela escarbar en las ruinas dejadas por las llamas, remover el hormigón, demolerlo sin piedad, Lázaro Esquijerosa Ramos y su retroexcavadora Kraneks no paran. “Soy el primero en llegar y el último en irme. Así trato de honrar a los que nos salvaron”.

Los empeños de Lázaro son recompensados. Él y otros tres operarios acaban de triunfar en el movimiento emulativo-productivo Multiplicados por la Victoria, creado por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción (SNTC) y el ministerio de ese sector para reverenciar los resultados extraordinarios que se vayan obteniendo en lo individual y lo colectivo.

De un estimado de 36 mil metros cúbicos de escombros, ya se extrajeron y vertieron en una cantera algo más de 15 mil, desde que el 15 de agosto se iniciara la fase recuperativa. “Es una verdadera proeza”, considera Misael Rodríguez, secretario general del SNTC.

“Para nuestra organización era importante movilizar a los hombres y mujeres, convocarlos desde la certeza de que con el esfuerzo de todos podemos satisfacer los cronogramas, según avancen las tareas. Así surgió Multiplicados por la Victoria, un homenaje también a los caídos, a los combatientes del siniestro, incluidos los cascos blancos, y a la victoria finalmente conquistada en Supertanqueros”.

Los presupuestos de la emulación estriban en evaluar día a día el desempeño de la fuerza, para a la vuelta de una semana, los miércoles con exactitud, informar el nombre de los operarios de mayor aporte, el camionero que más escombros carga y tira, a quienes se premia de forma moral y material. Con una bandera roja se agasaja a la mejor brigada, que la exhibe mientras dure su triunfo.

Rodríguez realiza la efectividad del movimiento emulativo-productivo, no obstante su corta existencia. “Es un hecho que dinamiza los plazos de ejecución, promueve la rapidez en las labores, sin que ello implique afectar la calidad ni mucho menos favorecer descuidos en la seguridad y salud del trabajo”.

“Un motivador tremendo”, así califica a Multiplicados por la Victoria el director general de la Empresa de Construcción y Montaje de Matanzas (EMCMM), Rafael Alfonso. “Mantiene todo el tiempo a la gente en una competencia diaria. Así no hay misión que se incumpla”.



Acompañado de Rafael y Sergio, Misael, al centro, dialoga con Lázaro, operario vanguardia del movimiento emulativo-productivo Multiplicados por la Victoria. | foto: Norys

Esa actitud permite presumirlo. Culminarán en 30 días. “Nos toca terminar de demoler las edificaciones dañadas, de conjunto con Materia Prima, que entra y recupera el acero, la chatarra, y nosotros saneamos el área, recogemos los restos de hormigón armado, damos conformación mediante echado de tierra y luego se pasa a la nivelación del terreno”.

La recuperación de los objetos civiles incluye la construcción de los soportes para colocar los ramilletes de tuberías, y garantizar con ello la operatividad tecnológica de la base, explica Alfonso.

Con una tropa de elite está el Ministerio de la Construcción (Micons) en Supertanqueros. Grúas, camiones, buldócer, cargadores... Son 150 trabajadores y 50 equipos de la Zona Especial de Desarrollo Mariel, del contingente Raúl Roa, la Ecoing 25, de Villa Clara; de la Empresa de Construcción y Montaje de Obras del Turismo en Varadero y de la propia EMCMM.

Muchos de los que hoy se afanan por devolverle funcionalidad a Supertanqueros estuvieron allí casi desde las primeras jornadas del incendio iniciado hace hoy un mes, y también arriesgaron la vida.

Bien lo sabe Sergio Edrosa García, director de la unidad empresarial de base número 3 de la EMCMM, al frente del grupo de camioneros que armó diques con montañas de tierra en las inmediaciones de los grupos electrónicos y frente al edificio de Cupet, para impedir además que el combustible derramado llegara al mar.

Valientes como Marcial Méndez de Armas, en su viejo buldócer, con la candela bajo las esteras y el humo encima suyo, abrió camino para que los bomberos pudieran seguir sofocando el fuego, incluso, sin hacerle caso a un asma que casi lo ahoga.

El heroísmo de entonces, reconoce Misael Rodríguez, recibió una especial recompensa cuando al pie del salidero de un tramo de la tubería suministradora de agua a la termoeléctrica Guiteras, averiada durante el incendio, los trabajadores detuvieron la faena momentáneamente para recibir las felicitaciones del Presidente Miguel Díaz-Canel por el 60 aniversario que ese mismo día 10 de agosto cumplía el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos.



Felton decide siempre por Cuba

Más grande que cualquier adversidad es el compromiso de los trabajadores de la termoeléctrica Lidio Ramón Pérez, que ponen cada día cerebro, manos y corazón en función de mejorar la generación eléctrica en el país

| Lianne Fonseca

AQUÍ ESTÁ EL ejemplo de Lidio, me afirmaba con resolución dos meses atrás Carlos Osorio Estupiñán, soldador de la Empresa de Mantenimiento a Centrales Eléctricas (Emce) mientras él y otros cientos de trabajadores sudaban durante las últimas operaciones encaminadas a poner en funcionamiento los dos bloques de generación de la central holguinera de Felton, en el municipio de Mayarí.

No se equivocaba entonces el más longevo de quienes laboran en los predios de la central holguinera cuando advertía en sus compañeros la impronta del destacado Lidio Ramón Pérez, con quien tuvo la suerte de participar en importantes tareas de electrificación llevadas a cabo en el país.

Hoy, varias semanas después, la termoeléctrica ha sufrido diferentes adversidades, como el incendio de grandes proporciones que afectó a su unidad 2 el 8 de julio, cuando estaba a punto de entrar en operaciones, no se puede más que amplificar que las grandes cuotas de abnegación, optimismo y sentido de pertenencia de sus trabajadores honran con creces el nombre que lleva con orgullo la central.

Precisamente esa entrega diaria al trabajo y el conocimiento del valor de cada esfuerzo para el beneficio de Cuba hicieron posible que el pasado jueves el bloque 1 sincronizara al Sistema Electroenergético Nacional (SEN), después de largas jornadas para revitalizar la turbina de dicha unidad, averiada desde principios de agosto luego de un amplio proceso de mantenimiento.

Ponerles el pecho a las adversidades Para llegar a esos resultados, que tributan a la estrategia del país para disminuir el déficit de generación eléctrica y los incómodos apagones a la población, en los días anteriores debió trabajarse intensamente en acciones de ajustes, mediciones y controles de las chumaceras 2 y 3 de la turbina, piezas que fueron reconstruidas en la capital.

La arrancada de esa unidad, con una capacidad instalada de 260 megawatt y que hoy aporta al SEN de manera estable, se efectuó tras un detallado proceso en el que fueron decisivas las acciones finales de revisión de la máquina que, mientras estuvo en girador, fue analizada en sus parámetros de presión, temperatura, vibraciones, etcétera.

Ese importante paso, que llenó de alegría a los trabajadores y a la población en general y es clave para contrarrestar la crisis energética en la nación, se concretó a pocas horas de la visita a la Felton del líder de la Revolución, General de Ejército Raúl Castro Ruz, y de Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la



Los hombres de la Felton no se rinden ante ninguna adversidad: Echaron a andar el bloque 1 y le ponen el pecho a la titánica tarea de rehabilitar la unidad 2. | foto: Lianne Fonseca

República, quienes recorrieron la central y analizaron las acciones rehabilitadoras para la generación de electricidad.

Esa visita, según expresó a **Trabajadores** Euclides Rodríguez Mejías, director general de la CTE holguinera, comprometió al colectivo “a hacer las cosas mucho mejor, a poner mucho más empeño, a ser más exigentes en lo que hacemos y a que cada paso que demos desde el punto de vista técnico sea lo más seguro posible para contribuir a lo que se nos pide: garantizar la generación eléctrica en el país. Y hablo, no en mi nombre, sino en el de los trabajadores de la termoeléctrica de Felton”.

Ese estado de ánimo optimista impulsa al colectivo de la termoeléctrica y a los muchos trabajadores de la Emce, tanto de Holguín como de otros territorios, a ponerle el pecho nuevamente al bloque 2, para el cual hay diseñado un proyecto de rehabilitación que permitirá en su momento llevarlo a su potencia nominal de 250 megawatts.

Al respecto Rodríguez Mejías subrayó que mientras se revisan los cronogramas para la ejecución de esta tarea de gran envergadura, se trabaja en el desmontaje de la caldera, acción que se encuentra aproximadamente a un 10% de ejecución, lo que se traduce en el desarme de varios quemadores, sopletes y la cubierta del techo de la caldera, entre otras partes.

El sindicato ahí

Esta significativa misión, como las otras que han tenido lugar en la Felton, es seguida bien de cerca y valorada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM), desde el que se hace extensivo el reconocimiento a los más de mil trabajadores que no han escatimado horas para contribuir a la generación eléctrica en estos tiempos difíciles.

George Batista Pérez, secretario general de esa estructura, enfatizó que se han “realizado visitas de trabajo a la CTE Li-



El trabajador Carlos Osorio afirma que entre sus compañeros de la CTE y la Emce se aprecia el ejemplo de Lidio Ramón Pérez, destacado cubano de fecunda trayectoria en la rama del servicio eléctrico en Cuba, dentro de la cual asumió importantes responsabilidades. | foto: Lianne Fonseca



George Batista Pérez, secretario general del SNTEM (tercero de izquierda a derecha), reconoce el nivel de optimismo y compromiso presentes en el colectivo de la Felton. | foto: Tomada del perfil de Facebook del dirigente sindical

dio Ramón Pérez, y a las restantes siete termoeléctricas del país, por la importancia que reviste el proceso de generación, que en Cuba está en el orden de los 2 mil 608 MW, cifra en la cual la central holguinera tiene una importante representación, por su capacidad instalada superior a los 500 MW, la más importante a nivel nacional junto a la termoeléctrica Antonio Guiterras, de Matanzas.

“Hemos podido percibir que se trata de un colectivo que trabaja las 24 horas del día y con una respuesta que ha sido siempre de compromiso, de apego a los principios, de voluntad de hacer y mucho ánimo y optimismo por salir adelante”.

El dirigente sindical subrayó el peso que tiene allí el movimiento de aniristas, con 189 asociados distribuidos en ocho Comités de Innovadores y Racionalizadores, desde los cuales se han contrarrestado el déficit de piezas de repuesto y el impacto del bloqueo estadouni-

dense, y cuyos aportes han tenido un efecto económico superior a 1 millón 616 mil pesos.

Batista Pérez ponderó igualmente el papel activo de las estructuras sindicales, que “tienen diseñados movimientos emulativos quincenales, con los que se reconoce a los trabajadores más destacados en cada una de las áreas. Asimismo es evidente cómo se protege en gran medida el proceso de dignificación de los trabajadores, al tener muy en cuenta sus condiciones de trabajo, de alimentación y otros aspectos”.

“Sin duda, en la Felton se trabaja con mucha dedicación y compromiso en función de revitalizar el sistema electroenergético nacional”, acentuó el dirigente sindical.

Y si alguien dudara, que le pregunte a Carlos Osorio, quien con sus 76 años a costas afirma que está “al pie del cañón y seguiré mientras me pueda levantar. Esa actitud de siempre estar adelante me la inculcó mi amigo Lidio y me mantengo con ella”.

Fin de telenovelas



| fotos: Cortesía de la TVC



| Yuris Nórido

Casi al mismo tiempo concluyeron las telenovelas de turno en el horario estelar de Cubavisión. Y es significativo que desde hace un tiempo los televidentes no suelen comparar las propuestas cubanas y brasileñas de ese espacio. Es como si no le pidieran lo mismo a cada una. Bueno, es que cada una puede ofrecer cosas muy distintas.

Tan lejos y tan cerca

Eso de articular historias a partir de los altibajos del amor es la esencia misma de la telenovela tradicional. Y la cubana *Tan lejos y tan cerca* honró esa herencia, asumiendo de paso otros móviles vinculados a la agenda pública, los desafíos de una época particularmente difícil, y otros conflictos de orden social.

Pero las relaciones humanas (el amor en muchas de sus variantes) fue la columna vertebral, por más que los efectos de la COVID-19 marcaran el devenir de los personajes. He ahí una sutil diferencia: no fue, como afirmaron algunos, una telenovela sobre la pandemia. Fue una historia (muchas historias) de amor, de encuentros y desencuentros, de retos y realizaciones... en tiempos de la COVID-19. De hecho, el impacto de esta se pudo haber aprovechado mejor como detonante de conflictos.

Aquí se utilizaron los códigos de siempre, pero se moderó en alguna medida el tono. No fuimos testigos de los grandes énfasis del melodrama, de la grandilocuencia de ciertos personajes (y sus actores), ni de un regodeo en el lugar común.

Lo cierto es que cada una de las tramas se desarrolló sin incoherencias esenciales, aunque por momentos se notara cierta dispersión en el argumento. Es uno de los riesgos de las historias corales: cuando hay muchas tramas relativamente autónomas y de similar peso dramático, el espectador puede extrañar una trama central, lo suficientemente sólida como para constituirse en eje de la propuesta.

Quizás faltaron más nexos entre las historias, que contribuyeran a definir mejor un objetivo común. Algo así como un camino compartido por todos los personajes. Y quizás faltaron golpes de efecto que movilizaran mucho más las tramas, que otorgaran más emotividad y pirotección. Eso se espera de una telenovela...

No obstante, la variedad de conflictos garantizó la vitalidad del argumento. Aquí se habló de dilemas generacionales, maltrato familiar, dificultades económicas, solidaridad, poliamor, delitos, emigración ilegal, realización artística, vocación profesional...

Uno de los valores de *Tan lejos y tan cerca* fue la validación de modelos de comportamiento

perfectamente legítimos. Las telenovelas cubanas generalmente apuestan por reafirmar el triunfo de un modelo "políticamente correcto" de pareja, de familia. Puntualmente hay desmontajes de esa familia "perfecta" a la que se aspira; pero casi siempre se trata de elementos secundarios o circunstanciales.

Aquí se asumió con normalidad la existencia de modelos bastante alternativos en la creación de dramatizados cubanos, aunque perfectamente coexistentes en la sociedad contemporánea: mujeres jóvenes a las que no les interesa tener descendencia; madres solas en la crianza de los hijos; relaciones homosexuales que concretan familias; personas de la tercera edad que viven plenamente su sexualidad...

Y lo mejor fue que se evitó el didactismo que ha lastrado otras producciones. Movilizar la opinión pública sobre temas sensibles puede ser otra de las ganancias de los dramatizados de televisión.

Dulce ambición

En una telenovela del brasileño Walcyrr Carrasco puede pasar cualquier cosa, aunque se ponga en crisis la más elemental noción de verosimilitud. Y *Dulce ambición* ofreció sobradas muestras.

Resaltó el énfasis marcado en el arquetipo: frente a la candidez de María de la Paz, la decidida sordi-

dez de Josiane, su hija psicópata. La buena y la mala en una misma familia. Se ha visto mucho. Aunque el sistema de valores fue un tanto flexible aquí, porque algunos de los "buenos" de la historia (empezando por la venerable abuela que le enseñó a la protagonista hacer sus pasteles) han sido delincuentes tan letales como la propia Josiane.

Aquí lo que salvó y triunfó fue el amor. Ese fue al menos el planteamiento. Pero para que la ecuación fuera funcional hacía falta personajes epidérmicos. Porque más que coherencia y densidad en la progresión dramática lo que se buscó fue asombrar al televidente con puntos de giro trepidantes... aunque en definitiva fueran bastante superficiales.

Los personajes estuvieron en función (primero que todo) de las ocurrencias del autor, más allá de toda lógica; hubo que perdonar entonces incoherencias e insólitos posicionamientos.

Esta vocación maquiavélica de que el fin (el gran espectáculo) justifica los medios (por muy endeble o ilegítimos que resulten) lo contaminó todo. Y se llegó incluso a bordear una noción de clase un tanto reaccionaria: la simpatía del autor por su heroína no le impidió hacerla víctima de burlas por sus gustos y condición social.

En este "pastel", más que la masa, importó el merengue. Y mientras más rocamboloso y colorido, mejor.

El gran circo regresó a Santiago de Cuba

El Festival Internacional Circuba 2022 marcó el final de la programación cultural veraniega en Santiago de Cuba, una plaza fuerte del circo cubano de toda la vida. El certamen presentó hasta este domingo varias galas en

el teatro Heredia, que contaron con la participación de artistas de varios países. Esa es la ganancia mayor del Circuba: ofrecer un panorama del arte circense contemporáneo, y validar los aportes del circo cubano a ese

entramado universal. En una compleja situación energética, en momentos de muchas tensiones económicas, Santiago defendió la celebración de la cita. Y el público lo reconoció con sus ovaciones. | YN



| fotos: Lester Vila

Las costuras de nuestro béisbol

| Joel García

Por estos días, en lo que esperamos detalles de una Liga Élite anunciada con nombres nada atractivos para la afición, dos eventos han atrapado al público beisbolero: la final nacional Sub-23 en la que Santiago de Cuba se puso este domingo a un triunfo de su tercer cetro; y la V Copa Mundial Sub-15 en México, donde Cuba discutía al cierre de esta edición el título con Estados Unidos.

En la lid doméstica Luis Ángel Torres fue clave desde el box en las aspiraciones de los orientales para arrebatarle un éxito 4-1 a los naranjas en su propia casa del estadio Augusto César Sandino, acompañado de un batazo decisivo a la cuenta de Euclides Pérez (doble en el sexto para empujar dos corredores).

Este lunes los santiagueros irán por definir un campeón para un torneo que deja más dudas en las costuras que la propia pelota usada, pues a los pocos partidos jugados se suman una pésima defensa, números casi de fantasía en el pitcheo, y decenas de errores en el dominio de los fundamentos técnicos del juego.

Todo lo contrario a lo disfrutado desde Hermosillo, México, con nuestra selección nacional Sub-15,

arrolladora en la etapa preliminar contra México, República Checa y Taipéi de China, y más tarde en la Súper Ronda frente a Panamá y Puerto Rico. Luego vendría la victoria sobre Japón por violación del límite de lanzamientos del picher nipón y una derrota contra Estados Unidos por nocao.

Sin embargo, insisto que estos muchachos: Alejandro Cruz, Segián Pérez, Alejandro Prieto, Daniel Reyes, Yaidier Ruiz, Dulieski Ferrán, Mailon Batista, Roberto Peña y otros tantos que nos han clavado frente al televisor bien tarde en la noche, lo mejor que han tenido es la alegría, unidad y desenfado con que han asumido su tarea.

Hablar de que nos hacen recordar momentos gloriosos no es quizás la mejor comparación. Ellos salieron al terreno con el ABC que aprendieron a partir del talento natural y la enseñanza recibida de sus profesores. Y sobre todo a divertirse jugando. Podemos ganar o perder en la final. Ahí no radica lo más trascendental de su labor. Con el amor que le han puesto basta para parafrasear al cantautor: ¿Quién dijo que todo está perdido? Estos peloteros vinieron a ofrecer su corazón.

Tiempo de reflexión y sueños



| foto: Tomada del sitio de la Federación Internacional

Los sueños y las ganas se fundieron en uno solo en días recientes con la incursión de la selección masculina cubana de voleibol en el Campeonato Mundial (Eslovenia y Polonia son las sedes). Era una invitación casi deliciosa a la gesta, luego de que los nuestros ganaran la Copa Challenger 2022 con sobrada autoridad.

Se llegaba a la lid planetaria con la moral por las nubes, algo fundamental cuando se aspira a dejar huella, pero... al final las ansiedades, los habituales errores y las obsesiones hicieron naufragar a un grupo repleto de talento (no por gusto juegan en algunas de las principales Ligas del mundo), que mucho debe trabajar para plantar bandera ante la élite de ese deporte.

Sobre la marcha los nuestros cedieron ante formaciones de juego ordenado (Brasil 2-3 y Japón 1-3 en preliminares, e Italia 1-3 en octavos de final), excelentes la defensa de campo e inteligente y rápida la distribución de los pases, sin olvidar ataques poderosos y balanceados.

Es indudable que Cuba ha ganado solidez en el bloqueo (aunque en las fases más determinantes suele palidecer) y que la potencia de sus embestidas suele ser tan devastadora, que aun puede enrumbiar el curso de muchos partidos, pero no es suficiente si se aspira a asaltar las más altas cumbres.

Saber variar el sistema táctico cuando la situación lo requiera, robustecer la capacidad de definir puntos claves, interiorizar en los más modernos fundamentos de juego, e incluso pensar en la contratación de un técnico extranjero que guíe a los muchachos e instruya a nuestros entrenadores, son algunas de las muchas variantes de las que usted puede ser parte brindando su opinión.

Talento individual, juventud y experiencia son algunas de las principales armas de la actual selección masculina cubana. Su canto a mejores sueños está vivo y podrá escucharse más alto. Tal vez en el 2023 o el 2024. ¿Qué cree usted? | Daniel Martínez



La vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner al salir de su departamento en Buenos Aires. | foto: Ignacio Sánchez/La Nacions

¿Quién gana con la violencia y el odio?

| Yimel Díaz Malmierca

Recientemente el diario argentino La Nación reconoció que luego del atentado a la vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner, el país ha estado “demasiado cerca de reingresar a su dimensión más oscura y sangrienta”, aunque en realidad el hecho es parte de la irrespirable crispación política que vive Argentina desde hace meses.

Y no es solo allí. La violencia política y la sombra siniestra de las dictaduras militares se expanden por Latinoamérica, donde las cifras de pobreza y desempleo crecen aritméticamente, como también lo hace el desprestigio y desgaste de los partidos tradicionales. Este panorama es el resultado de la aplicación de políticas neoliberales, matizadas por la dinámica política, social y cultural de cada país.

Latinoamérica se ha convertido en la región de mayor inequidad del planeta. Cuando han podido, sus pueblos han pasado factura a la derecha política, les han arrebatado espacios, alcaldías, gubernaturas y hasta la presidencia, al igual que sucedió en Argentina, México, Perú, Honduras, Chile, Colombia, entre otros.

Aun así, no podría decirse, como pretenden algunos, que la izquierda gobierna esta parte del mundo. Más bien son fuerzas de diversa tendencia ideológica, con un compromiso social que asusta a los poderosos. El peligro de que puedan radicalizarse, o peor, unirse en torno a intereses regionales, espanta a los centros de poder, sobre todo en Estados Unidos.

El odio verbal ha colonizado la rivalidad política y genera actos violentos como el que sufrió Cristina. Como ella misma ha dicho en referencia al caso judicial abierto en su contra, lo que buscan es disciplinar a la militancia, inmovilizarla frente al terror.

Un peligro similar acecha, por ejemplo, al presidente colombiano Gustavo Petro, cuya avanzada fue tiroteada a finales de agosto, mientras preparaba una visita del mandatario al Catatumbo.

A propósito del atentado a Cristina, Petro tuiteó que “se ha convertido en práctica latinoamericana pensar que la política es la eliminación física o jurídica del adversario, tal práctica es puro fascismo. La política debe ser libertad”.

Tres días antes de que el líder colombiano asumiera la presidencia, Ted Cruz, senador estadouni-

dense por el Partido Republicano, presentó dos proyectos de leyes que buscan condicionar la ayuda de EE. UU. a Colombia.

El primero tiene que ver con la reintroducción de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc-EP) en la lista de organizaciones terroristas e implementar sanciones contra el grupo y sus aliados. El segundo ha sido conocido como Ley de Precaución: “Si Petro recorta la coordinación de defensa con Estados Unidos, mi proyecto de ley asegurará que no reciba más dinero para la coordinación de seguridad. Si recorta la cooperación en el narcotráfico, mi proyecto de ley asegurará que no reciba más dinero para la lucha contra las drogas”, explicó el senador.

“Creo que nuestra política exterior debería usar palos y zanahorias para incentivar a otros países a comportarse de una manera que beneficie los intereses americanos, fortalezca nuestras amistades, y disuada a otros de querer dañar o socavar nuestros intereses”, dijo Cruz.

El proyecto establece que, para mantener la ayuda, el presidente Biden tiene que certificar ante el Congreso que el Gobierno de Petro no ha buscado erosionar la cooperación con EE. UU. en las áreas militar, de inteligencia y antiterrorista; que Colombia está afirmando su soberanía contra los Gobiernos de Cuba, Irán, Nicaragua, la República Popular China y Venezuela, incluso niega todo acceso a la infraestructura militar o de inteligencia a esas naciones; que no ha tomado medidas significativas para reconocer, legitimar o involucrar a ninguna organización terrorista extranjera; y que no ha interferido en los esfuerzos de la Jurisdicción Especial para la Paz con el fin de investigar y sentenciar a miembros actuales o anteriores de las Farc-EP.

“No apoyamos a marxistas en América Latina y cualquier líder de izquierda que escoja el socialismo rendirá cuentas ante los Estados Unidos”, sentenció Cruz.

Vale recordar que el impulsor del Plan Cóndor y de otros horrores, el exsecretario de Estado Henry Kissinger, explicó en su libro *Diplomacia*: “Los imperios no tienen necesidad de balance de poder. No tienen interés en operar dentro de un sistema internacional. Aspiran a ser el sistema internacional. Esta es la forma en la que Estados Unidos ha conducido su política exterior con América Latina”. Y lo sigue haciendo.



Tercer renacer del teatro Martí

| Yimel Díaz Malmierca

El teatro Martí, también llamado de las Cien Puertas, es una de las joyas más preciadas de la obra restauradora de la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana (OHCH). No es de extrañar entonces que saltaran las alarmas cuando días después del 6 de mayo en que ocurrió el accidente del hotel Saratoga, los especialistas confirmaran que el impacto de la onda expansiva había sido más serio de lo que originalmente pensaron.

“No imaginamos que la explosión hubiera impactado la cubierta, eso nos tomó de sorpresa, aseguró Perla Rosales, directora adjunta de la OHCH, las grandes vigas que la sostienen resultaron afectadas. Eso exigió desmontar todo el falso techo para poder trabajar. La solución de proyectistas, inversionistas e ingenieros fue colocar zunchos, especie de abrazadera metálica que se usa para sujetar elementos constructivos, en este caso las vigas”, detalló.

“Ese resultó el trabajo más complejo, lo ejecutó la Empresa de Restauración del Patrimonio



| foto: De la autora

de la OHCH, pero el más intenso fue el de la carpintería, en el que se destacaron estudiantes y trabajadores de nuestra Escuela Taller Gaspar Melchor de Jovellanos, como también lo hicieron en la recuperación de la verja exterior”.

Esteban Jerez, director del teatro, prefiere no recordar los destrozos que hallaron aquella tarde funesta. Enumera, en cam-

bio, los elementos que ya están listos: las puertas, el cuadro del Apóstol que regresará al vestíbulo, las relucientes luminarias también recuperadas por manos expertas, los jardines y el área de la cafetería.

Aún se trabaja en la limpieza de áreas exteriores, cortinas, alfombras y butacas, confirmó Jerez. Concluyeron las labores en la enorme lámpara cocuyera

de la platea, así como en las piezas de mármol de adentro y afuera del teatro.

La mecánica escénica fue alistada por expertos del Ministerio de Cultura, y en mantenimiento se encuentran aún los sistemas de protección contraincendios y contra intrusos.

“Nos faltaba una pieza para recuperar el equipo de climatización y finalmente aparecieron tres, gracias a la empresa Aguas de La Habana, informó Perla Rosales. Todo estará listo para reabrir el 11 de septiembre, y lo haremos con un concierto homenaje dirigido por Rolando Almirante con el cual conmemoraremos el 80 cumpleaños de Eusebio Leal”.

En estos meses de intenso quehacer trabajaron cooperativas de la construcción, contratistas, personal de la Escuela Taller, y de la propia empresa de restauración del patrimonio. Encomiable labor realizaron también los talleres del Gabinete de Restauración y Conservación de la dirección de Patrimonio Cultural.

Más información en www.trabajadores.cu

Capacitan sobre soberanía alimentaria

Pinar del Río.— La implementación de la Ley de Soberanía Alimentaria, Seguridad Alimentaria y Nutricional (SSAN) depende en gran medida del éxito de la capacitación a los actores que intervendrán en el proceso a distintos niveles.

Aprobada el pasado 28 de julio, entrará en vigor el venidero 28 de octubre, pero se requiere estar preparados para llevarla a la realidad y en ello laboran especialistas del grupo gestor de esta provincia, justo en la preparación de los equipos dinamizadores para que repliquen el conocimiento en los municipios.

Utilizan la metodología de la educación popular para que en los territorios dispongan de las herramientas mínimas indispensables, algo previo a la constitu-

ción de las comisiones de Soberanía y Seguridad Alimentaria que se conformarán a finales de septiembre.

La Doctora en Ciencias Maricela González, profesora de la Universidad Hermanos Saíz Montes de Oca, e integrante del grupo gestor que labora en la capacitación, resalta que esta es una etapa muy importante para que a ese momento lleguen preparados los decisores principales, específicamente los Consejos de la Administración y Asambleas del Poder Popular en los municipios.

Insistió en la necesidad de alcanzar hasta el último productor y consumidor: “La ley reconoce que el problema alimentario no es de la agricultura solamente, es intersectorial, interinstitucional,

multinivel, intervienen muchos organismos de la Administración Central del Estado y de manera directa los gobiernos, de hecho el responsable de la implementación de las comisiones que se van a crear para integrar a quienes en cada uno de los niveles toman decisiones que inciden sobre la producción, transformación y comercialización de los alimentos”.

Sobre los talleres explicó que abarcan responsabilidades, experiencias, saberes, ciencia y educación, y refirió que intervienen 18 ministerios, no para trabajar verticalmente, sino de manera articulada a nivel municipal, provincial y nacional. Todo para garantizar los artículos 67 y 68 de la Constitución que aborda el tema. | Yolanda Molina Pérez

| Liga Azucarera de Béisbol

Campeones listos para la etapa zonal

Todo se encuentra listo en las cuatro zonas del país: occidente, centro Este, centro oeste y oriente para comenzar desde el 10 de septiembre esta antepenúltima etapa de la 40 edición de la Liga Azucarera de Béisbol.

Los últimos campeones provinciales que intervendrán en este segmento de la competencia son la empresa azucarera Cristino Naranjo, de Holguín, mejor que su similar Ramón López Peña en un *play off* de cinco a ganar tres.

En Guantánamo emergió como monarca la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Costa Rica, que superó en la final a la UBPC de la capital provincial en una serie final de tres encuentros.

Finalmente, la empresa azucarera Héctor Molina, de Mayabeque, tras casi cuatro décadas sin avanzar a esta ronda zonal, lo hizo al superar a la empresa azucarera Manuel Fajardo. Por Matanzas, la empresa Mario Muñoz dominó el sistema de todos contra todos con ocho victorias y un revés; mientras desde Artemisa el campeón que discutirá el pase a la semifinal será la empresa 30 de Noviembre. | Félix Borges



El periódico **Trabajadores** y los servicios entuMovil, pertenecientes a la empresa Desoft, convocan a los usuarios de la telefonía móvil a participar en una nueva edición semanal del concurso Deporte entuMovil, que esta vez estará dedicado al voleibol.

El certamen consiste en responder la siguiente pregunta:

¡Remate para dos recargas!

¿Cuál ha sido la mejor actuación de Cuba en campeonatos mundiales de voleibol, rama masculina? 1.- Oro; 2.- Plata; 3.- Bronce.

Los grandes premios serán dos recargas de 125 CUP y además se otorgarán otros tres galardones, consistentes en suscripciones gratis por un mes a una de las prestaciones vigentes en la carpeta de servicios entuMovil, de Desoft.

Para participar solo debe enviar un SMS al 8888 con el texto Evento Deporte seguido del número que antecede su voto. Ej: 8888 Evento Deporte (#)

Los ganadores serán escogidos mediante sorteo automático entre todos los participantes que acierten en la respuesta. Los cinco concursantes que resulten victoriosos recibirán la notificación a través de un SMS. | Redacción Deportiva